
226279 - تريد أن تأخذ خاتم أختها ميسورة الحال دون علمها ؛ لحاجتها إلى المال ، وتنوي

رده عند القدرة .

السؤال

لدي مشكلة أن أهلي مستواهم المادي قليل ولا يكفيني لشراء ما احتاجه، وكانوا كل شهر يعطونني مبلغا ، ولكنهم
انزعجوا من هذا الأمر ، ولدي شقيقان يعملون ولكنهم لا يأخذون الكثير من الأموال كي يساعدونني ، وأنا لا أحب
العمل ، ولم أتعود عليه ، وشقيقتي لديها ذهب كثير وتعيش بمستوي مادي ميسور ، وأتمنى من الله أن يزيدها من
رزقه ، وأريد أن آخذ خاتما من ذهبها وأبيعه واشتري فقط ما احتاجه ، علي أن هذا دين في رقبتي سوف أرده لها

بطريقة ما من المال الذي سيعطيه لي والدي في وقت زواجي سوف أرد لها ثمن الخاتم كله فهذا سأعتبره دينا في
رقبتي وسأرده لها كله والله يعلم ما بداخلي ، فأنا بحاجه للمال ، فهل يجوز ذلك ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
نفقة البنت التي لا مال لها ، وليست متزوجة : واجبة على أبيها ، إلى أن تتزوج .

قال الصنعاني رحمه الله :
نْ نْ بَلَغَ مِ ةِ مَ قَ ي نَفَ لِفَ فِ تُ خْ رِ : اُ نْذِ الَ ابْنُ الْمُ ” قَ

ةٌ ائِفَ بَ طَ جَ أَوْ بَ : فَ لَا كَسْ الَ لَهُ ، وَ لَا مَ دِ ، وَ لَا لْأَوْ ا
ينَ ، انُوا أَوْ بَالِغِ الًا كَ فَ دِ ، أَطْ لَا لْأَوْ يعِ ا مِ ةَ لِجَ قَ النَّفَ

ا نُونَ بِهَ غْ تَ سْ الٌ يَ وَ مْ أَمْ نْ لَهُ كُ ا لَمْ يَ انًا ، إذَ رَ كْ إنَاثًا أَوْ ذُ
بَاءِ . نْ الْآ عَ

مْ إلَى أَنْ هِ لَيْ اقُ عَ لْإِنْفَ بَ ا اجِ ورُ إلَى أَنَّ الْوَ هُ مْ بَ الْجُ هَ ذَ وَ
لْأَبِ لَى ا ةَ عَ قَ مَّ لَا نَفَ ى ، ثُ لْأُنْثَ جَ ا وَّ زَ تَ تَ رُ ، وَ كَ لُغَ الذَّ بْ يَ
نَى ] أي : مرضى بمرض مزمن [ . مْ انُوا زَ ا كَ ، إلَّا إذَ

لْأَبِ ” انتهى من ” سبل لَى ا وبَ عَ جُ لَا وُ الٌ ، فَ وَ مْ أَمْ انَتْ لَهُ نْ كَ إِ فَ
السلام ” )2/325( .

وهذه النفقة تشمل ما تحتاج
إليه البنت : من المأكل , والمشرب , والملبس , والمسكن ، بالمعروف .
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فإذا كان والدك يوفر لك ذلك كله ، على قدر سعته ، فقد أدى الذي عليه ، وليس لك أن
تتطلعي إلى شيء آخر ، فوق احتياجاتك الأساسية ، أو فوق ما تقدر عليه أسرتك .

ثانيا :
لا يجوز لك أن تأخذي من مال أختك شيئا بغير علمها ورضاها ؛ لما في ذلك من الظلم

و بْنِ رِ مْ نْ عَ والتعدي وأكل المال بالباطل ، وقد روى الإمام أحمد )20577( عَ
لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ول اللَّهِ صَ سُ بِيٍّ رضي الله عنه عن رَ رِ ثْ يَ

يبِ نَفْسٍ ءٌ إِلَّا بِطِ يْ يهِ شَ الِ أَخِ نْ مَ رِئٍ مِ مْ لُّ لِا حِ الَ : ) لَا يَ قَ
نْهُ ( ، وصححه الألباني في ” الإرواء ” )5/279( . مِ

فأخذك هذا الخاتم من مصوغات
أختك دون علمها محرم لا يجوز ، وإن كنت بحاجة إلى المال ، ولو تعهدت فيما بينك وبين

نفسك أن ترديه إليها حين اليسار ، ولعلك لا تقدرين على ذلك مستقبلا ، ولعلها تكتشف
ذلك فتكون القطيعة بينها وبينك .

وينظر للفائدة في السؤال رقم
. )165010( ، )9935( :

هذا إذا كنت تريدين أخذه دون
علمها .

أما إذا كان بعلمها ورضاها :
فلا حرج في ذلك .

وإذا كنت لا تقدرين على شراء
ما تحتاجينه فاصبري ، واسألي الله من فضله ، واعلمي أن الله يجزي الصابرين أجرهم

رِ يْ مْ بِغَ هُ رَ ونَ أَجْ ابِرُ ى الصَّ فَّ وَ ا يُ نَّمَ بغير حساب ، قال تعالى : ) إِ
ابٍ الزمر/10 . سَ حِ

قال الأوزاعي : ” ليس يوزن لهم ولا يكال ، إنما يغرف لهم غرفا ” انتهى ” تفسير ابن
كثير ” )7 /89( .

ولا يزال الناس يحتاجون
وتصيبهم الأزمات ، ثم سرعان ما يأتي فرج الله ، فأحسني الظن بالله .
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واعلمي أن تقوى الله وراء كل خير ، وبها تتم سعادة الدنيا والآخرة ، قال تعالى : )
ثُ لَا يْ نْ حَ هُ مِ قْ زُ رْ يَ ا * وَ جً رَ خْ لْ لَهُ مَ عَ جْ قِ اللَّهَ يَ تَّ نْ يَ مَ وَ

بُ ( الطلاق/2 ، 3 . سِ تَ حْ يَ

والله أعلم .
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